



**Nicole Yuliveth García Guzmán**

**Sergio Jiménez Ruiz**

**Cuadro sinóptico (La salud y la enfermedad)**

**Antropología médica 2**

**Segundo semestre**

**“B”**

PASIÓN POR EDUCAR

# LA SALUD Y LA ENFERMEDAD

## Enfoque antropológico de normalidad

Aborda temas como

**Antropología y resistencia entre verdad y ética**

Donde autores como

Geertz

Mencionaba

Antropólogos

“Permanece atrás de los nativos”

Entendemos

Diversidad cultural

Por las experiencias humanas

“Ellos mismos”

“No se están leyendo, están escribiendo sobre sus espaldas”

**Especificidad histórica**

Poblaciones con opinión contraria

Eran señalados

\*Malos ciudadanos  
\*Incivilizados

**Epidemiología del sujeto**

Habla sobre

Forma de autonomía

“desaborda” las visiones de un mundo comunitario idealizado

Sin contradicciones

## Enfoque antropológico salud y enfermedad

Eficacia simbólica

Cura por medio de la PALABRA

Levee Strauss

Menciona

La eficacia simbólica

Relacionada con la fe

Por lo que

Cura a través de lo simbólico

No hay pensamiento sin efectividad

El enfermo

Debe de creer en esa realidad

**Salud**

Considerada

Como un DON

Su Pérdida

Considerada

Castigo divino

**Enfermedad**

Percibida

Entidad con existencia independiente

Provoca

Un mal ontológico

**Significa**

Falta de firmeza

Da sentido al sufrimiento humano

## Enfermabilidad

Pedro Laín Entralgo

Aborda

Vías de reconocimiento

Como

Ciencias positiva  
Filosofía  
Poesía y religión

# LA SALUD Y LA ENFERMEDAD

## Medicina tradicional ayúrveda



## Referencias bibliográficas

Moreno Leguizamón, Carlos J. (2006). SALUD-ENFERMEDAD Y CUERPO-MENTE EN LA MEDICINA AYURVÉDICA DE LA INDIA Y EN LA BIOMEDICINA CONTEMPORÁNEA. *Antipoda. Revista de Antropología y Arqueología*, (3), 91-121. Recuperado 22 de mayo de 2022, [http://www.scielo.org.co/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S1900-54072006000200006&lng=en&tlng=es](http://www.scielo.org.co/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1900-54072006000200006&lng=en&tlng=es).

Gómez Carpinteiro, Francisco Javier. (2014). Antropología, ciencia y otro conocimiento. Reflexión sobre el sujeto y sus conceptualizaciones. *Relaciones. Estudios de historia y sociedad*, 35(137), 15-53. Recuperado en 22 de mayo de 2022, de [http://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S0185-39292014000100003&lng=es&tlng=es](http://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0185-39292014000100003&lng=es&tlng=es).

Moreno, L. (2006, 28 julio). Reflexiones sobre el trayecto salud-padecimiento-enfermedad-atención: una mirada socioantropológica. Recuperado 22 de mayo de 2022, de <https://www.mediagraphic.com/pdfs/salpubmex/sal-2007/sal071i.pdf>

La Opinión de Zamora. (2006, 8 junio). Una antropología de la enfermedad (I). Recuperado 22 de mayo de 2022, de <https://www.laopiniondezamora.es/opinion/2006/06/08/antropologia-enfermedad-i-1642582.html>